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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

PARIDAD DE GÉNERO 

COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
En pendiente. Por ahora no tiene mayor efecto la pretendida asignación de candidaturas a los principales 
ayuntamientos y diputaciones locales respecto a los bloques anunciados la semana pasada por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro para garantizar la postulación de mujeres, con base en los resultados 
obtenidos en los comicios del 2021. Morena y los otros partidos sin tema, porque la mayoría de los 
ayuntamientos y distritos están en poder del PAN, que decidirá internamente en dónde cumplir la cuota de 
género. Además, los bloques presentados el jueves todavía deben ser aprobados en el consejo general del 
IEEQ junto con los lineamientos para el próximo proceso, que arranca en la segunda quincena de octubre. 
Cabe recordar que los diputados de la LX Legislatura no lograron el consenso sobre la propuesta del órgano 
electoral para postular mujeres en los municipios más poblados (Querétaro, Corregidora, El Marqués y San 
Juan) y en donde hayan tenido mejores resultados. Y, señoras y señores, el plazo para hacer cambios a la Ley 
Electoral ya se agotó. De tal manera que ahora se deben hacer proyecciones de partidos en alianza o 
coalición, si las hubiera, así como los posibles escenarios de cómo pueden darse candidaturas para los 
ayuntamientos conforme a los bloques de competitividad del IEEQ. En el caso del PAN se ven resueltos San 
Juan con la posible reelección de Roberto Cabrera y El Marqués con Rodrigo Monsalvo, de acuerdo con lo 
declarado a PLAZA DE ARMAS hace ocho días por Mauricio Kuri, líder real de Acción Nacional. A ver qué 
pasa en Corregidora, en donde la atención o tensión se centra en Chepe Guerrero, secretario particular del 
gobernador, y Rafael Montoya, la carta del equipo de Roberto Sosa. La gran incógnita es Querétaro con 
Lupita Murguía y Felifer Macías. El PAN y Kuri necesitan una mujer ganadora para la Capital, pero también 
para el Senado y no hay dos Lupitas. Los tiempos. Para efectos prácticos, las posiciones federales se 
resuelven antes que las municipales y locales. Y aquellas dependen de quién serán los abanderados de 
Morena y el Frente Amplio por México para la Presidencia de la República, lo que sabremos oficialmente en 
septiembre, aunque ya desde ahora se perfila una lucha de mujer contra mujer. Así de fácil. Así de difícil. (PA 
1 Y 2) 

https://plazadearmas.com.mx/tema-de-genero-asignatura-pendiente/ 

ACCIONES AFIRMATIVAS 

TEPJF ORDENA REVISIÓN DE FALLO SOBRE OMISIÓN LEGISLATIVA EN QUERÉTARO 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió el 16 de agosto que el Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro vulneró los principios de exhaustividad y congruencia en su fallo TEEQ-JLD-11/2023, 
en el que establece que no existió omisión legislativa por parte del Congreso local para incluir acciones 
afirmativas en favor de grupos de atención prioritaria. Por ello, el TEPJF ordenó que el TEEQ tiene un plazo 
de 10 días, que comenzó a correr a partir del 16 de agosto, para emitir una nueva resolución en la que 
determine si existe o no la omisión legislativa respecto a las acciones afirmativas de la reforma electoral 
local. Al respecto, Walter López, vocero del Frente Queretano para la No Discriminación y el Estado Laico, 
recordó que el miércoles 19 de julio, cuatro días después de la aprobación en la legislatura de la reforma 
electoral, la organización promovió un recurso de juicio de derechos políticos electorales locales ante el 
TEEQ en contra del Congreso. “Respondieron a finales de Julio, dándoles la razón a la Legislatura, y ahí es 
cuando nosotros el 26 de julio, escalamos el tema a la Sala Regional de Monterrey y esta lo mandó al 
Tribunal Superior”. Sostuvo que la resolución del TEPJF señala que el mecanismo establecido en la reforma 
electoral es inequitativo. Afirmó que existe incertidumbre sobre la decisión que tomará finalmente el TEEQ, 
por lo que este lunes la organización le hará la entrega de un oficio al magistrado presidente de dicho 
tribunal, Ricardo Gutiérrez Rodríguez. “Yo apelo al magistrado Ricardo Gutiérrez, que revise este tema con la 
nueva información del tribunal, con el mandato de que haga un mecanismo equitativo y le instruya a la 
legislatura que cambie la ley o al IEEQ”, concluyó. (CQRO 7) 
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FINANCIAMIENTO A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LOS PARTIDOS, LA “CAJA CHICA” DEL DIRIGENTE 
Por Pablo Tejeda  
Existen dos características propias de los partidos políticos: su mala fama y su modo de vida responden a 
intereses personales. Se acomodan convenencieramente a las coyunturas históricas que le ofrezcan mejores 
dividendos al dirigente y su grupo, y viven financiados con el dinero de todos los ciudadanos. Imperfecta, 
pero así es la democracia nacional. Una Constitución pone límites al poder absoluto del Ejecutivo, desde el 
Legislativo y el Judicial. Y los ciudadanos ejercen el poder político a través de sus representantes, elegidos 
mediante el voto, en elecciones libres y periódicas. Pero, los dirigentes partidistas son un caso excepcional. 
Actúan con absoluta discrecionalidad. Los coloca ahí el grupo en el poder y la negociación con sus tribus. ¡Un 
dedazo!. Su posición no solamente les da fuerza política, sino también económica. Se gastan las prerrogativas 
a discreción, suben sueldos, contratan servicios y colaboradores. Es su “caja chica”. En Querétaro el 
financiamiento a los partidos políticos representa el 55% del presupuesto anual del Instituto Estatal 
Electoral de Querétaro (IEEQ). En los últimos 2 años, los partidos con registro en Querétaro han recibido 
221.5 mdp. Entre todos, se han gastado 9.2 mdp mensuales, desde 2022. A los panistas le entrarán a su 
cuenta entre 2002/2023 más de 94.3 mdp. Este año 48.2 mdp. En Morena, primero los pobres… pero 
ciudadanos; porque los austeros dirigentes podrán estar muy divididos, pero se unirán y se perdonarán para 
ponerse de acuerdo en cómo gastarse 58 mdp entre 2022 y 2023. Unos 2.4 MDP al mes. El PRI… muy muerto 
muy muerto, dividido, abandonado, quemado, olvidado, sacado de la tumba (con todo y gusanos) por una 
alianza nacional opositora, pero a su dirigencia aquí le dan vida 20 mdp depositados en 2022 y otros 20 mdp 
que les caerán este año. En el Verde, su eterno y plenipotenciario dirigente Ricardo Astudillo manda y 
dispone a placer. Pone, quita y se desquita. Quiere ser senador por Morena, de la mano de Claudia 
Sheinbaum; pero si no, no importa… le entrarán al cajón este año 11.1 mdp. El año pasado se gastó entre 
pitos y flautas otros 11.5 mdp. Aunque los recursos son auditados por el propio IEEQ, los dirigentes se dan 
sus mañas para gastar en lo conveniente, no para la democracia, ni para la ciudadanía. En lo conveniente, 
para sus intereses. Los ciudadanos debemos ser más exigentes con los dirigentes de los partidos, sobre la 
fiscalización de los dineros públicos. Al interior de los partidos la auditoría es casi inexistente. El dirigente es 
el Rey, sin corona, pero con dinero público que se gasta a capricho. (DQ 12) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/pedro-y-los-lobos-los-partidos-la-caja-chica-del-
dirigente-10567371.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
MORENA ES UN MAL MAYOR, AFIRMA NATI 
Como un mal mayor cataloga a Morena la decana de Acción Nacional, Natalia Carrillo, al justificar la alianza 
nacional con el PRI, adversario histórico al que enfrentó como primera candidata al senado en 1970. La 
autora del libro “Memorias de la fundación, crecimiento y consolidación del PAN en Querétaro” ve como un 
mal necesario la unión con el Revolucionario Institucional en el Frente Amplio por México para salvar al país 
e impedir la prolongación del actual gobierno federal. (PA 1 y 3) 
 
LEONOR MEJÍA 
Promovió las actividades del Frente Amplio por México en Querétaro. (AM 14) 
 
FELIFER MACÍAS 
Participó en el Encuentro de Acción Juvenil de su partido. (AM 15) 
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PRI 
 
OSPITAL VE CERRADA LA CONTIENDA EN EL FRENTE 
El diputado local, Paul Ospital, descartó que exista una notable ventaja de Xóchitl Gálvez, sobre los demás 
aspirantes del Frente Amplio por México. Quienes continúan dentro de la contienda interna para representar 
al Frente Amplio por México son Beatriz Paredes PRI, Santiago Creel PAN y Xóchitl Gálvez PAN. (EUQ 4) 
 
QUE BEATRIZ PAREDES ES COMPETITIVA, DICE CHELA JUÁREZ 
Tras ser la senadora Beatriz Paredes el único perfil del PRI que sobrevive en la terna final de aspirantes a 
encabezar el Frente Amplio por México en las próximas elecciones; la diputada local del PRI, Graciela Juárez, 
dijo confiar en que “dará la sorpresa”, frente a una sólida Xóchitl Gálvez. (PA 11) 
 
ABIGAÍL ARREDONDO  
Promovió las actividades de Beatriz Paredes, aspirante del Frente Amplio. (AM 14) 
 
MORENA 
 
ARTURO MAXIMILIANO 
Sostuvo diversas reuniones con ciudadanos en distintas colonias de la capital de Querétaro. (AM 15) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NINGÚN RIESGO POR CRÉDITO, “ES PARA DESARROLLO” 
Tasa contratada es baja, Durango paga 30 veces más, dice el titular de Finanzas. (DQ principal) 
 
N: OTRA VEZ ESE MALDITO VAR 
Anulan un gol que era el triunfo y los Tuzos empataron el partido.  (N principal) 
 
AM: ESTADO, EN RIESGO POR ESTRÉS HÍDRICO: UNESCO  

Pese a la llegada de lluvias en Querétaro, datos de la Unesco revelan que gran parte del estado se mantiene 
en sequía; urgen al uso de tecnología aplicada en el sector.  (AM principal) 
 
EUQ: RESTAURANTES REPORTAN 30% DE RECUPERACIÓN, TRAS LEY ANTITABACO   
El amparo, ganado por Canirac, permite la “operación normal” de los negocios con áreas establecidas para 
fumar, explica presidente de la cámara. (EUQ principal) 
 
CQRO: GALLOS CON EMPATE ANTE PACHUCA 
En el regreso de la Liga MX, el cuadro emplumado se puso al frente en el marcador con tanto de Ángel 
Sepúlveda, pero los Tuzos reaccionaron y le sacaron la igualada. (CQRO principal) 
 
PA: MORENA ES UN MAL MAYOR, AFIRMA NATI  
Justifica la decana del PAN, alianza con el PRI, su rival histórico “para salvar al país”. (PA principal) 
 
P: EL PAGO POR ACCIDENTES VEHICULARES SE TRIPLICÓ EN 2023 
En los primeros siete meses del año se pagaron 32 mdp, mientras que en todo el 2022 se cubrieron 
siniestros por solamente 10.6 millones, un alza del 202%. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CELEBRARON A LOS ADULTOS MAYORES   
Para continuar con las actividades del mes dedicado a los adultos mayores, el gobernador del estado, 
Mauricio Kuri González, y la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, 
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encabezaron el Tradicional Baile del Recuerdo 2023, que congregó a personas de la tercera edad, quienes 
disfrutaron la velada en compañía de sus familias. (PA 11) 
 
ANUNCIA SDUOP CIERRES VIALES POR OBRA PASEO CINCO DE FEBRERO 
La SDUOP realizó algunos cierres viales durante este fin de semana, derivados de la obra de Paseo Cinco de 
Febrero. En primer término, desde el sábado y hasta el domingo, se cerró la lateral en su desviación hacia la 
calle Santa Mónica, en la colonia La Piedad. (ADN) 
 
REALIZARÁ SECRETARÍA DE SALUD JORNADA DE LUCHA CONTRA DENGUE, ZIKA Y CHIKUNGUNYA 
La SESA anunció que del 21 al 25 de agosto llevará a cabo la segunda Jornada Nacional de la Lucha contra las 
Arbovirosis, con la finalidad de realizar promoción, prevención y control, para evitar padecimientos de 
dengue, zika y chikungunya. (DQ 10) 
 
EVALÚA PNUD LOS PROGRAMAS SOCIALES DE SEDESOQ 
Con el fin de evaluar los programas sociales que implementa la SEDESOQ, el gobierno del estado firmó un 
convenio con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo de la ONU. El titular Agustín Dorantes 
precisó que los primeros programas a evaluarse por este organismo internacional serán "Tarjeta Contigo" y 
"Transporte Escolar", para luego continuar con el programa de "Becas". (N 4)  
 
DENUNCIAN SEIS CASOS DE ACOSO LABORAL 
En lo que va del año, la Secretaría del Trabajo atendió seis casos de hostigamiento laboral a mujeres en 
empresas privadas, de los cuales dos fueron casos de acoso sexual, reveló la titular Liliana San Martín. De 
acuerdo con los datos de la secretaría, las presuntas agresiones fueron reportadas a la Procuraduría de la 
Defensa del Trabajo entre los meses de enero y agosto. (P 2) 
 
DESCARTAN RIESGO POR CRÉDITO ESTATAL 
El secretario estatal de Finanzas descartó que se corran riesgos con el financiamiento contratado de 3 mil 
300 mdp para obras sociales, de energía y movilidad, ya que se pagará una tasa menor al 20% y se dejará 
cero deuda al próximo gobierno. Según Gustavo Leal, Querétaro cuenta con una muy buena reputación en el 
mercado financiero gracias al buen manejo que siempre ha tenido de los recursos públicos y el bajo nivel de 
deuda, lo que convierte al estado en “buen pagador”. (DQ 5) 
 
INTERESES DE DEUDA ASCIENDEN A 637 MILLONES  
El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, reveló que el gobierno pagará alrededor de 637 mdp de intereses 
por el empréstito de 3 mil 300 mdp que concretó con los bancos Santander y Citibanamex. Explicó que, ya 
entregada la adjudicación, se llevará a cabo la firma del contrato y la definición de la estructura de 
financiamiento. A más tardar, el 14 de septiembre, el préstamo deberá estar registrado en la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, y será a partir de esa fecha cuando podrían comenzar a repartirse los recursos 
para los proyectos prioritarios. (P 2) 
 
SUMAN MÁS DE 25 MIL ATENCIONES EN LAS JORNADAS “AQUÍ CONTIGO” 
El coordinador de las Jornadas "Aquí Contigo" y secretario Particular, Josué Guerrero, destacó que se han 
llevado a cabo hasta la fecha 25 ediciones de este programa, teniendo como última edición la que se celebró 
en el Parque de San Carlos, en el municipio de Corregidora y resultó ser la más concurrida hasta el momento, 
con una asistencia cercana a las mil 500 personas. (N 2) 
 
GUADALUPE MURGUÍA GUTIÉRREZ 
Acudió a la entrega de reconocimientos a elementos de la Policía Estatal por años de servicio y buenas 
acciones. (AM 14) 
 
ALISTA USEBEQ NUEVOS MATERIALES EDUCATIVOS 
Con el nombre de Material Educativo de Apoyo, Querétaro tendrá, a partir del 28 de agosto, libros de texto 
complementarios para educación básica. Esto se debe a que los libros de texto gratuitos son insuficientes 
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para la educación de los menores y además van con otro enfoque al que se necesita con la vocación del 
estado. (AM 5) 
 
CONFUSIÓN, INCLUIR A QUERÉTARO ENTRE ESTADOS QUE SE OPONEN A ENTREGA DE LIBROS 
Francisco Ramírez, secretario general de la Sección 24 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, subrayó que el gobierno estatal tiene disposición de entregar los libros de texto gratuito y que 
obedece a una “confusión”, el llamado que hizo la organización a nivel nacional de incluir a Querétaro entre 
las entidades que se oponen al reparto del material educativo. (CQRO 1 y 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO ESTUDIA TEMA DE MATERNIDAD ASISTIDA 
La legislatura de Querétaro analiza la forma en la que opera la maternidad asistida para reformar la ley. Esta 
modalidad se genera, principalmente, por la infertilidad, tanto del hombre como de la mujer, lo que ha 
generado una demanda notable en laboratorios especializados para tratamientos. El presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucionales, Manuel Pozo, dijo que se trata de un tema en el que otros estados ya 
crean legislación. (EUQ) 
 
REFORMAN CÓDIGO CIVIL PARA RECONOCER HIJOS 
El estado reformó dos artículos de su Código Civil para que cualquier persona con edad para casarse pueda 
reconocer a los hijos que tuvo fuera del matrimonio, y para que los padres menores de 18 años puedan 
reconocer a sus hijos con la autorización de sus padres o tutores, o en su ausencia, de un juez. (P) 
 
ALERTAN REZAGO A FAVOR DE LA COMUNIDAD LGBT 
Entre las iniciativas que se encuentran detenidas en el Congreso, una está orientada a la no discriminación, 
otra para que los premios a la juventud contemplen reconocer a quienes realizan acciones específicas a favor 
de integrantes de la diversidad sexual, explicó Daniela Salgado, diputada por Querétaro 
Independiente. (EUQ) 
 
TEPJF ORDENA REVISIÓN DE FALLO SOBRE OMISIÓN LEGISLATIVA EN QUERÉTARO 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió el 16 de agosto que el Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro vulneró los principios de exhaustividad y congruencia en su fallo TEEQ-JLD-11/2023, 
en el que establece que no existió omisión legislativa por parte del Congreso local para incluir acciones 
afirmativas en favor de grupos de atención prioritaria. (CQRO) 

 

MUNICIPIOS 
 
PIDEN REVOCAR ENTREGA DE LOTE 
La coordinadora de regidores de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, solicitó la 
revocación de un predio de equipamiento urbano que se otorgó en comodato a una desarrolladora 
inmobiliaria, para construir un área verde y una alberca para la población en general. (DQ 8) 
 
ENTREGAN APOYO A FAMILIA AFECTADA POR LLUVIA EN PEDRO ESCOBEDO 
La presidenta del Sistema DIF Municipal Pedro Escobedo, Araceli Olvera, realizó la entrega de un 
refrigerador en apoyo a la familia afectada por las inundaciones en la localidad de San Clemente. (ADN) 
 
ENFRENTA RETOS DE MOVILIDAD SJR 
El transporte público en San Juan del Río enfrenta retos de movilidad, principalmente en la calle 5 de mayo; 
refirió el alcalde Roberto Cabrera, así como en el paradero del transporte público suburbano. (PA 8) 
 
FIGURAS DE ORNAMENTO SERÁN RESTAURADAS 
El área de Servicios Públicos Municipales considera restaurar las figuras de ornamento que se pintaron de 
dorado hace algunos meses y que se encuentran en el Puente de la Historia; sin embargo, por el momento, se 
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les ha dado prioridad a otros arreglos en el primer cuadro de la ciudad, mencionó el titular Ernesto Mora. 
(AMSJR 2) 
 
VIZARRÓN: UN SIGLO DE LUCHA POR CONVERTIRSE EN MUNICIPIO 
El 15 de septiembre de 1919, la ciudadanía vizarronense juró luchar por el rescate de la categoría de 
municipio, que perdió el 8 de abril de 1916. Solamente al amparo de la libertad es posible que el progreso de 
los pueblos crezca”, es la leyenda plasmada sobre una roca de mármol de casi 25 toneladas que recuerda la 
lucha del pueblo de Vizarrón por convertirse en el municipio número 19 del estado. (CQRO 1, 8 y 9) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ENTIDAD, SÉPTIMO LUGAR EN HOGARES CON INTERNET 
En un año, el número de hogares que cuentan con servicio de internet incrementó en el estado, de 74.1% en 
el 2021 a 77.4% de los hogares para el año 2022, según la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de 
Tecnologías de la Información en los Hogares. Por ello, el incremento de población con este servicio fue de 
más de tres puntos porcentuales en el último año, precisa la encuesta del INEGI. (EUQ 1 y 7) 
 
GRATUIDAD EDUCATIVA SUJETA A SUBSIDIOS 
El acuerdo de garantía de gratuidad requerido por el CONAHCYT para otorgar becas de posgrado será una de 
las cuestiones centrales de la próxima reunión entre funcionarios del organismo y autoridades de la UAQ. La 
rectora Teresa García señaló que el punto central de la discusión no es la negativa a dejar de cobrar las 
cuotas, sino que no se ha garantizado la suficiencia presupuestaria por parte de la federación y de los 
estados. (DQ 9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Maximiliano ¿Verde?. Ganar-ganar de Nava. La disputa en la UAQ. En la carrera por suceder a Teresa 
García Gasca en la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro aún están firmes muchos tiradores. Se 
trata de los directores de las facultades de Contaduría y Administración, Martín Vivanco Vargas; de 
Ingeniería, Manuel Toledano Ayala, y de Química, Silvia Lorena Amaya Llano. Algunos ya están tambaleando 
y es posible que no lleguen al proceso electoral. Por eso en la sombra hay otros dos que pueden entrar de 
emergentes a la disputa. Una es la directora de la Facultad de Ciencias Políticas, Marcela Ávila Eggleton, y 
otro el de Derecho, Edgar Pérez González, listos por si alguno se descarrila. Como si nada. La discoteca 
“Bunka”, a cuyo personal de seguridad se acusó de dar una golpiza a un cliente, ni parece estar en la mira de 
las autoridades municipales, como debiera. Los “cadeneros” del antro en la plaza comercial UpTown siguen 
alentando la violencia y dando malos tratos a los clientes, quienes deben pagar hasta por un supuesto 
“guardarropa” que no devuelve prendas. La madrugada del sábado, por ejemplo, la patrulla municipal M-
1066 tuvo que intervenir para obligarlos a atender a un cliente que exigía sus prendas. Además, fuera del 
antro había riñas entre clientes, todas toleradas por personal de “Bunka” o del otro antro de la plaza, “Doris”. 
Pero como no hay videos virales, pues no pasa nada. El ganar - ganar de Nava. En la capital queretana está 
por cerrar la segunda edición del Festival Querétaro Experimental, luego de 17 fines de semana y un aforo de 
más de 185 mil asistentes, con una derrama económica superior a los 350 millones de pesos. Con su apuesta 
al arte y la cultura para detonar el turismo, el alcalde Luis Nava lanzó un tiro de precisión que impacta de 
manera positiva en muchos sectores de la población. Gana el talento artístico local, que recibe un espacio y 
oportunidades, y gana el sector comercio y de servicios con la gran afluencia al festival. La mejor forma de 
fortalecer el tejido social y la prevención de conductas de riesgo es seguirle apostando al arte y la cultura en 
el espacio público, con eventos de alta calidad, al aire libre y 100% gratuitos. Segundo informe. Ya hay fecha 
para el informe del gobernador. La solicitud del Poder Ejecutivo a la LX Legislatura es que Mauricio Kuri 
González presente su segundo informe de gobierno el sábado 30 de septiembre, con lo que se cerraría el mes 
de informes de actividades de los 3 poderes y 18 ayuntamientos. Que siempre sí… Más sabe el político por 
priista que por político. Ahí están de ejemplo tanto Carlos Rentería como Sócrates Valdez, quienes ya 
encontraron la forma de acercarse a una candidatura representando a la 4T y sacarle la vuelta a Morena. El 
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truco está en que Rentería, desde el PT y Sócrates, desde el Verde, van a cruzar respaldos para tener el apoyo 
de 2 de los 3 partidos que forman parte de la Defensa de la Transformación y así abrir la puerta para que 
ambos ex priistas puedan pasar y pintarle cuernos al veto de los guindas a una diputación local y a la 
candidatura a la alcaldía de Colón. Azu, guinda y ¿verde?. El proceso electoral se acerca y, desde su salida 
del PAN, Arturo Maximiliano García Pérez ha buscado la oportunidad de candidatearse y buscar algún cargo 
de elección popular. En el pasado lo hizo con Morena y ahora, rumbo al 2024, le hace ojitos al Partido Verde 
y a su “dueño” Ricardo Astudillo Suárez. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Cordial visita. La semana que terminó y durante lo que fue la muy cordial y amable visita del embajador de 
Estados Unidos en México, Ken Salazar, que estuvo acompañado del gobernador Mauricio Kuri y su equipo 
más cercano de colaboradores, empezando por Rogelio Vega; Marco Del Prete; Agustín Dorantes y Chepe 
Guerrero atendieron al diplomático norteamericano en las instalaciones de la Universidad Aeronáutica de 
Querétaro que encabeza el doctor Enrique Sosa para conocer los alcances y aciertos institucionales que 
mantienen a nuestra entidad a la vanguardia del desarrollo de la industria aeroespacial en nuestro país. 
Todos contra Marcelo. Durante la visita de las corcholatas Adán Augusto López y Gerardo Fernández 
Noroña al estado para replicar las bondades de sus propuestas políticas, la constante fue la de recriminar la 
crítica que, días antes, había hecho la corcholata Marcelo Ebrard a propósito de la denuncia acerca de la 
utilización de recursos públicos federales a través de la secretaría de Bienestar para favorecer a la corcholata 
Claudia Sheinbaum; denuncia a la que se sumó la corcholata de Ricardo Monreal que pidió que se investigara 
dentro y fuera de Morena a lo que la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México, por cierto, no quiso hacer 
ningún comentario, al respecto, con el pretexto de favorecer la unidad dentro del partido. Confianza y 
fortaleza institucional. Los doctores Norberto Alvarado Alegría y Ramsés S. Montoya Camarena lanzaron 
un importante reto para los notarios en el estado y a nivel nacional para que generen una argumentación 
jurídica que genere confianza y fortaleza institucional desde la perspectiva del Derecho Notarial y 
Constitucional durante la presentación en el Club de Industriales y ante un muy concurrido auditorio de 
expertos en la materia notarial, de su más reciente creación filosófica-jurídica llamada “Función Notarial, 
Derechos Humanos y Argumentación Jurídica”. Mantener lealtad por Querétaro. El gobernador del estado, 
Mauricio Kuri reconoció la importante labor que desempeñan los integrantes de las áreas de Seguridad en 
sus tres niveles de gobierno para consolidar los buenos resultados que ha logrado Querétaro en estos dos 
años de gobierno porque, dijo, “nuestro estado tiene rumbo y dirección clara y va por buen camino gracias a 
la participación de todos”. Reacomodo en Morena, Querétaro. Dicen algunos personajes allegados a 
Morena en Querétaro que todo parece indicar que el diputado Juan José Jiménez podría asegurar una 
candidatura federal por Morena en el 2024 por su incansable labor para reivindicar; a pesar de ser ex priista, 
los principios y postulados del partido del presidente AMLO. ¡Ya faltan muy pocos días!. Y empiezan los 
desacuerdos con las encuestadoras que habrán de validar al que será el próximo candidato de Morena para 
el 24. Los representantes de Ebrard, Monreal y Adán López impugnan las encuestadoras seleccionadas 
porque no tienen los requisitos indispensables para emitir la encuesta que habrá de definir el proceso 
interno de Morena, deben desechar a las encuestadoras que no son serias y que favorecen a alguno de los y 
la candidata, es por ello que debe tomarse una decisión de elegir a las encuestadoras más imparciales y que 
su actuación sea acorde con la realidad y veracidad de los votantes, es decir den certeza y seguridad a los 
votantes. La opción. La única posibilidad de presentar un candidato competitivo para enfrentar a Morena es 
aprovechar el fenómeno Xóchitl, hacerlo crecer, asesorándola en lo que tiene que manejar de manera que no 
sea vulnerable políticamente, porque esta oportunidad no se presentará ya en lo que resta para las 
elecciones del 24. El Marqués y Los Calzada. Trascendió que Mario Calzada podría irse al Partido de 
Morena. Recientemente, dijo que no se irá y que nunca hubo tal intención. La verdad es que la intención sí la 
hay. Ha sostenido muchas reuniones con el famoso “Gavilán” y con Jorge Lomelí para esperar los tiempos y 
tratar de lograr un acuerdo. Lo cierto es que él mismo ha difundido fotografías en recorridos y reuniones con 
todos los morenistas de El Marqués, y en repetidas ocasiones. Lupita y la política social. Lupita Murguía es 
sin duda figura clave en el desarrollo y éxito de la política social, de la actual administración estatal. Y si no lo 
creen, pregúntenle a quienes han sido beneficiados con la Entrega de Escrituras, el programa Condominio 
Contigo y, próximamente en septiembre, el Mes del Testamento; acciones que en su conjunto tienen como 
propósito brindar certeza patrimonial y jurídica, a miles de familias queretanas. Tertulia. Es por demás la 



LUNES 21 DE AGOSTO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 8 

corcholata hermana del presidente no prende, señaló don Matías, lo mismo en El norte que en el sur como 
aquí en Querétaro en el centro del país no prende la campaña de Adán Augusto, sus coordinadores Estatales 
hicieron su mayor esfuerzo, pero en uno de sus eventos abiertos en El Marqués se dice que eran más los que 
acompañaban a los de la banda de música que los que realmente acudieron con interés de verlo y escucharlo, 
dicen los cercanos que acudió antes a una de las residencias en el campanario donde sí estuvo tranquilo con 
comerciantes y empresarios donde más de la mitad también escucharon a Ricardo Monreal. (N) 
 
ASTERISCOS 
Material de apoyo. La USEBEQ comenzó la encuadernación del Material Educativo de Apoyo que se 
distribuirá en las escuelas públicas de educación básica para fortalecer los contenidos que no están 
ampliamente desarrollados en la nueva familia de Libros de Texto Gratuitos. Estos materiales nuevos ya 
están en las escuelas, pero no serán entregados a los alumnos hasta que se resuelva la controversia judicial. 
Buenos números El sector papelero calcula que el siguiente ciclo escolar permitirá recuperar las pérdidas 
que generó la pandemia y la suspensión de las clases presenciales. El ciclo anterior, el del retorno a las aulas, 
se combinó con una vapuleada economía familiar que no les permitió a los padres hacer gastos mayores en 
útiles escolares. Si bien este año no es mejor, sí se estima que la derrama económica regresará “la 
normalidad” en las ventas. Convenio El delegado estatal de la Fundación Municipios en Movimiento, Manuel 
Urquiza, y la Fundación Camacho firmaron un convenio de colaboración para apoyar a mujeres y niños en 
situación de vulnerabilidad en Querétaro, a través de un consultorio móvil que está equipado para ofrecer 
servicios gratuitos en medicina familiar, oftalmología y odontología. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿Se avecina el caos en Morena?. El reparto de candidaturas de Morena en Querétaro, nos cuentan, será una 
batalla con un posible riesgo de caos y el desorden, como se vivió en el pasado proceso electoral, en donde 
hubo acusaciones de venta de candidaturas, designaciones inesperadas, descalificaciones y pleitos internos, 
aunque quienes llevarán mano, nos cuentan, será el grupo del senador Gilberto Herrera, con quien se 
identifica la presidenta estatal de este partido, Rufina Benítez. Ambos, nos recuerdan, además, se verán 
todavía más fortalecidos ante un probable triunfo de Claudia Sheinbaum en la interna de la 4T, de donde 
saldrá la abanderada o abanderado presidencial. Loyola camina en solitario para apoyar a Creel. Quien le 
lleva la contra a la plana mayor panista de Querétaro, nos cuentan, es el ex- gobernador y actual diputado 
federal, Ignacio Loyola Vera, quien tras ser eliminado por no cumplir con el número de firmas requeridas ya 
apoya a Santiago Creel en el proceso interno para elegir candidato presidencial del Frente Amplio por 
México. Y mientras en solitario se le ve en Querétaro a Loyola con Creel, la maquinaria panista encabezada 
por el gobernador Mauricio Kuri, la mayoría de los alcaldes y diputados e incluso la dirigencia estatal de este 
partido ya le mostraron su cariño a doña Xóchitl Gálvez. (EUQ) 
 
FUEGO AMIGO  
Moreno y verde. Arturo Maximiliano García, excandidato a la presidencia municipal de Querétaro por la 4-
T, compartió en Instagram su encuentro con el dirigente estatal del PVEM, diputado Ricardo Astudillo. 
“Excelente plática con mi amigo @astudilloqro muchas coincidencias en el presente y hacia el futuro. La 
imagen fue captada en La Bocha, en donde vas para que todo Querétaro se entere.  Esto ya comenzó. (PA)  
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Rechazan clínica para adictos. La diputada local ANA PAOLA LÓPEZ BIRLAIN se reunió el viernes con 
vecinos de la Colonia Bosques del Acueducto, quienes, entre otros temas, le plantearon su preocupación ante 
el supuesto proyecto de establecer una clínica contra las adicciones en la calle de Sierra Gorda 2, frente a los 
Arcos, en plena zona residencial. Los colonos se oponen a la invasión y exigen pronta respuesta. Agua del 
Acueducto, ya es solo reducto. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Tema de género, asignatura pendiente. Todavía hay resistencias en Querétaro: Sabino. Detuvo la 60 
garantizar principales alcaldías. Avala Ponce Villa Museo del Portal Quemado. Natalia Carrillo con la mayor 
autoridad moral. Inaugura el IMSS expo por su 80 aniversario. -OÍDO EN EL 1810- Contrafuego 2023. Que 
Natalia Carrillo García, la decana del PAN queretano, primera candidata mujer al Senado en 1970 y a 
diputada federal en 1973, cuando no se hablaba de equidad de género y hasta se veía mal la participación de 
las mujeres en política, tiene la autoridad moral para decir lo que dice. Sembró, adoctrinó y financió hasta las 
convivencias panistas en los largos tiempos de vacas flacas y vive, a los 95 años, con una modesta pensión. 
De ahí el peso de su opinión, publicada hoy en PLAZA DE ARMAS, sobre la alianza del PAN con el PRI para 
enfrentar, dice, un mal mayor; Morena. ¡Órale! - ¡PREEEPAREN! – Avanza. Como acertada y viable calificó la 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, la iniciativa de un grupo de queretanos de 
distintos ámbitos profesionales y sociales para crear el Museo de la Vida Cotidiana en la antigua casona 
denominada Portal Quemado, de 5 de mayo y Pasteur, anterior sede del Poder Legislativo y actualmente 
ocupada por el Salón de Plenos, Sala Familiar, Primera Sala Civil y Archivo Histórico del Poder Judicial. La 
propuesta le fue compartida aquí en la columna del 19 de julio. Resultado: la magistrada presidenta se 
reunió la semana pasada en ese lugar con un grupo representativo de intelectuales, historiadores y cronistas 
autores de la iniciativa, ante quienes expresó su opinión a favor. En la reunión también participaron algunos 
descendientes del alférez real Pedro Antonio de Septién Montero y Austri, así como de los hacendados 
Timoteo Fernández de Jáuregui y Bernabé Loyola, antiguos habitantes de en la casona, además de 
representantes del Consejo Ciudadano de Santa Rosa Jáuregui. Como le adelanté hace un mes, la idea, 
presentada ante la magistrada presidenta Mariela Ponce Villa, surge a partir de que próximamente las 
dependencias judiciales se trasladarán a las instalaciones que construye el gobierno de Mauricio Kuri en 
Centro Sur y dejarán el inmueble que ha sido escenario de numerosos e importantes acontecimientos en 
diversas épocas de la historia de la ciudad. Han pedido los promoventes a la jefa del Tribunal realizar las 
gestiones correspondientes ante el Ejecutivo estatal a fin de que la Secretaría de Cultura del Gobierno 
proceda a realizar los estudios de factibilidad, además de señalar que, en caso de que se apruebe tal 
proyecto, algunas familias -varias radicadas en esta capital y otras en la ciudad de México- estarían 
dispuestas a donar piezas para enriquecer la museografía. La historia de esta mansión inició hace tres siglos 
luego de que el capitán Santiago de Villanueva y Oribay, oriundo del Señorío de Vizcaya, España, compró el 
30 de septiembre de 1707 la hacienda de Juriquilla, ubicada al norte de la ciudad de Querétaro, sobre el 
Camino Real de Tierra Adentro. Cuando llegó a la Nueva España, forjó su riqueza en la ciudad minera de 
Guanajuato y a principios del siglo XVIII llegó a Querétaro. Tras comprar la hacienda de Juriquilla, compró 
las antiguas casas y terrenos ubicados en la esquina de la plaza Mayor y la calle de la Verónica, donde 
construyó su casa habitación en la segunda década de dicha centuria. En el documento presentado a la 
doctora Ponce Villa firmaron: Carlos Septién Olivares, Lauro Jiménez Jiménez, Araceli Ardón Martínez, María 
Dolores Oceguera Frías, Arturo González de Cosío Frías, Dulce María Ardón Martínez, María Guadalupe 
Loyola Urueta, María Luisa Septién Muriel, Adriana Meza Campos, Federico de la Vega Frías, Gerardo Ángeles 
Rocha Ubaldo, Neftalí Sáenz Bárcenas, Guadalupe Concha Loyola y Carlos Septién Muriel. Y claro, el proyecto 
debe transitar por varias aduanas en los tres poderes del Estado, pero es una buena señal la opinión de la 
magistrada Ponce Villa. Doy fe. - ¡AAAPUNTEN! – IMSS. Este martes se inaugurará en el Hospital General 
Regional No. 2 de El Marqués, una exposición con 80 fotografías, 80 historias, del Seguro Social, por su 
octogésimo aniversario. Invita la representante en el estadio, Martha Eloísa Sánchez Vázquez. ¡Enhorabuena! 
- ¡FUEGO! - Tenían razón. Que no hubo cena de Adán Augusto con empresarios en Querétaro en su visita de 
la semana pasada. Fue comida. Por eso llegó tarde a Corregidora. ¡Porca miseria!. (PA) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Activismo aviador. Seguramente ha escuchado hablar o leído, sobre la férrea y “desinteresada” defensa que 
realiza la activista ecologista, María del Carmen Siurob Carvajal, Alias: “Pamela Siurob”, de los manantiales 
en la comunidad de Escolásticas y demás causas a favor del medio ambiente a lo largo del estado y en 
particular, en el municipio de Querétaro, y es precisamente ese protagonismo histriónico el que la pone en 
esta columna, pues de lo contrario no merecería la pena. Pues le cuento, resulta que la “honrada y proba” 
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luchadora social , que en días pasados recibió de manos del presidente municipal capitalino, Luis Bernardo 
Nava Guerrero la presea “Ignacio Ruíz Calado”, cobra, desde el 16 de octubre de 2016, como coordinadora 
técnica en el departamento forestal de la SEDEA , cargo que evidentemente no desempeña, derivado de sus 
múltiples ocupaciones en favor del medio ambiente y su incuestionable compromiso de defender a los 
ingenuos ciudadanos de las garras del gobierno que le paga; pero, por si esto fuera poco , Siurob Carvajal, 
también recibe recursos federales a través de la Secretaría del Bienestar desde el año 2022 , lo cual, resulta 
una grave irregularidad administrativa a menos claro, que los activistas tengan poderes de traspasar 
multiversos y sean bendecidos con el don de la ubicuidad. Por supuesto, que por lo ínfimo que resulta el 
cargo y el área a la que está adscrito en la administración estatal, resultaba difícil detectarla y por eso, pasó 
desapercibida hasta este momento en la administración de Mauricio Kuri González, pero su perenne fragor y 
sus ansias de “prima Donna”, la hicieron visible al ojo público y este será el final del vuelo. He de confesar, 
que, aunque me precio de haber consumido política de todos los sabores a lo largo de mi vida, y medio 
entender las conductas humanas, no puedo dejar de sorprenderme, pues mire que, a sabiendas de su 
condición, la señora todavía se atreve a “patear el pesebre” y cuestionar la rectitud de las instituciones desde 
una presunta superioridad moral, como si asumiera que nadie se iba a dar cuenta de sus pifias. No cabe duda 
de que temeridad y ansias, matan ganancias. “A cada Napoleoncito, le llega su Waterloo". Urgente 
definición. Tuve acceso a los resultados oficiales de la recolección de firmas del Frente Amplio en el estado y 
no son nada alentadores, por lo que los que toman las decisiones del movimiento en Querétaro y 
particularmente los azules, deben entrar en un profundo y concienzudo análisis, si es que no quieren llevarse 
desagradables sorpresas el año que entra. Lo primero que deberán asumir, es que la campaña federal, una 
vez más como hace ya dos procesos, no motiva ni genera ilusiones y el desánimo puede y está contagiando a 
sus estructuras y operadores locales, ante la falta de alicientes en un futuro inmediato , por lo que es de 
imperiosa necesidad que se clarifiquen los escenarios locales para que los suspirantes naturales concentren 
las simpatías en torno a sus proyectos y no se disperse la atención ni los esfuerzos en frentes y bocetos 
irrealizables que invariablemente dejarán heridos en el camino. Es momento de que Luis Nava, Lupita 
Murguía y Roberto Sosa, por mencionar algunos, ejerciten su liderazgo en el estado y se conviertan en los 
tractores que empujen el proyecto blanquiazul, porque definitivamente no habrá voto de cascada, y, por el 
contrario, cualquier vínculo con el frente es nocivo y apesta a derrota. En lo nacional poco o nada se puede 
hacer, pero en Querétaro, las cosas pueden y deben ser diferentes, si se cierra de golpe cualquier posibilidad 
de alianza, despejando de una vez por todas, las dudas en sus simpatizantes, qué temen apoyar a alguno 
otrora enemigo, bajo las siglas blanquiazules. Aquí el PAN no tiene por qué cargar con el rechazo del PRI, ni 
con los líderes charros del PRD ¡Le restan! Pero si cree que estoy equivocado, eche un ojo a los dos últimos 
procesos de 2022 y 2023; el gran perdedor de sus alianzas es Acción Nacional, “Haiga sido como haiga sido” 
diría Calderón. “El que con niño se acuesta, amanece mojado”. Hablemos de frente al frente. Ya que 
hablamos del frente, déjeme decirle que Acción Nacional, y en particular Marko Cortés, está desperdiciando 
la oportunidad histórica de constituirse como la única y real oposición en México, pues claramente sin la 
presencia del blanquiazul, solo sería la alianza entre un enfermo terminal y un muerto viviente, pues si el PRI 
y el PRD fueran solos, juntos o separados, estarían destinados a su extinción junto con el Movimiento 
Ciudadano, ya que el proceso electoral venidero, se reduce a la premisa de estar a favor o en contra del 
“Lopezobradorismo” cerrando así el camino a terceras vías, sean partidistas o independientes. Solo piense: 
Si la única opción contra MORENA y sus aliados fuera Acción Nacional, ¿Quién concentraría el voto opositor? 
Está sencillo ¿No? Sin embargo, Marko Cortés, no está preparado para esta conversación, ni tiene pulso de 
matancero para ejecutar una depuración sistémica. “El poder se ejerce, no se comparte”. Ventanilla Verde. 
De plano se necesita ser o muy necio o muy bruto, para no darse cuenta de que en Querétaro la ventanilla de 
gestión de la 4T es el PVEM; las señales son claras y personajes con particular olfato político ya se dieron 
cuenta, por ello, se les ha visto hacer surco caminando a las oficinas de la colonia del Valle para confesar sus 
aspiraciones al mandamás ecologista , que a diferencia de su homóloga marrón, no es nuevo en el difícil arte 
de la negociación y se ha constituido en el hacedor de acuerdos que necesitaba la 4T en el estado. Cada quien 
es libre de creer lo que quiera mientras la realidad no lo alcance, pero mientras la dirigencia de MORENA se 
pierde en batallas intestinas y poco redituables, Ricardo Astudillo hace política en el más amplio sentido de 
la expresión. “El que es perico donde quiera es verde y el que es primate donde quiera pierde”. No se va. 
Aunque algunos entusiastas andaban anunciando como en otra ocasión lo hicieran con el exgobernador 
Domínguez, la incorporación de Marcelo Ebrard a las filas de Movimiento Ciudadano, hablando hasta de 
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reuniones secretas, lo cierto, es que “El carnal” se queda en MORENA y la razón es muy simple: Nada puede 
darle MC que no tenga en MORENA a diferencia de la candidatura presidencial, y aunque se la dieran, las 
siglas no le alcanzan ni para ser medianamente competitivo. Ojo, con esto no digo que el “equipazo” de 
Marcelo en el estado esté como para exigir posiciones en la mesa de las corcholatas, pues a los queretanos, 
con sus resultados, no les alcanza ni para una elección estudiantil, por lo que ocupan el lugar 33 de 32 entre 
las prioridades de negociación del excanciller. “Mismos tontos, mismo relato, mismo resultado”. Lenguas 
Viperinas. Cuentan que, aparte de perder el tiempo y sembrar encono entre sus correligionarios en contra 
de sus diputados locales, Rufina Benítez Estrada, también gusta del plagio y así lo hizo con la demanda de 
controversia constitucional que presentó en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, no cabe duda, le 
aprendió bien a Gilberto. “No tiene la culpa el indio, sino quien lo hace presidente”. Como siempre, la mejor 
opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me 
lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Lupita Murguía logró gestionar con el gremio de notarios beneficios para ejidatarios durante el "mes del 
testamento", nos dicen de buena fuente que, además de descuentos con los notarios, operó con el gobierno 
federal y se habilitó una ventanilla única en el RAN para que la pudiera presumir. Muy movida y muy bien 
relacionada la secretaria de Gobierno. Gerardo Ángeles anda otra vez apuntado para ser el presidente de la 
Mesa Directiva en la Legislatura local. Nos platican que el panista tiene muy adelantados los acuerdos y que, 
de ser aceptada su pretensión, le tocará encabezar las glosas del informe de Mauricio Kuri y las 
negociaciones del presupuesto 2024. Hugo Cabrera ya tiene muy adelantado el acuerdo para buscar su 
segundo mandato en la presidencia municipal de Colón. Nos confirman que ahora lo hará vistiendo la 
camiseta naranja de Movimiento Ciudadano, el mismo partido cuyos dirigentes se cansan de negar en el 
discurso que viven de recoger cascajo político, pero que en los hechos eso hacen. Festejos. El próximo 15 de 
septiembre, para conmemorar el 213 aniversario del inicio de la lucha por la independencia de México, se 
realizará un concierto en el centro de la ciudad. Lucero y El Mariachi Gama 1000 engalanarán los festejos en 
un concierto gratuito. Atentos. (P) 
 
SIEMPRE ACTIVA, LUPITA MURGUÍA 
Que la secretaria de Gobierno de la administración estatal, Lupita Murguía, ¡no para y anda de un lado para 
otro! El viernes acompañó al gobernador Mauricio Kuri a la entrega de reconocimientos a elementos de la 
Policía Estatal por años de servicio y por acciones en favor de la ciudadanía, y, además, asistió a la jornada 
“Contigo mujer”, en la colonia El Tintero, organizada por el diputado Manuel Pozo, en donde se acercaron 
servicios gratuitos a los habitantes del Distrito 2, en la delegación Felipe Carrillo Puerto. El sábado asistió, a 
invitación de la diputada local Dulce Ventura, a la conferencia “Todo lo que soy”, en donde compartió espacio 
con mujeres; también participó en el evento “Con raíces queretanas”, donde saludó a adultos mayores de las 
colonias Sauces, Rocío, Santa María Magdalena, Carrillo, Villas de Guadalupe y Ex Hacienda Santa Ana, de la 
delegación Félix Osores Sotomayor, y, junto con el gobernador, acudió además al Tradicional Baile del 
Recuerdo 2023, organizado por el DIF Estatal, para festejar a los abuelos. La funcionaria es una mujer activa, 
que siempre trae una sonrisa en los labios… Investiga FGE causa de muerte de una mujer. La Fiscalía 
General del Estado (FGE) de Querétaro informó este fin de semana del hallazgo del cuerpo de una mujer al 
interior de una construcción pluvial, en avenida Tlacote, en la capital del estado, el cual fue trasladado al 
Servicio Médico Forense para conocer la causa de la muerte y realizar los peritajes de mecánica de hechos, 
para verificar si se trató de un accidente. “Se han activado los protocolos de atención a víctimas, para la 
atención integral de la familia. Informaremos el resultado de las investigaciones”, subrayó. Por otro lado, 
también dio a conocer qué elementos de la Policía de Investigación del Delito detuvieron en Coahuila a dos 
personas por el delito de homicidio y feminicidio; uno de los detenidos es el posible partícipe en la muerte 
de una mujer en El Organal, San Juan del Río. “Como parte de los actos continuos de investigación, se 
estableció su posible ubicación en aquel estado, por lo que personal de esta institución se trasladó a aquella 
entidad para su detención. Continuaremos informando del avance en las investigaciones”, puntualizó el 
organismo autónomo. Reconoce Nava a veterinarios. Que, en el marco del Día del Médico Veterinario que 
se conmemoró el 17 de agosto, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, estuvo en la Unidad de 
Protección Animal Municipal (UPAM), para convivir con veterinarios y reconocerlos por trabajar para 
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garantizar la recuperación y el acceso a una vida digna de perros, gatos y cualquier especie animal rescatada 
de situaciones de riesgo. Además, supervisó los procesos que se llevan a cabo para atender denuncias de 
maltrato o crueldad animal, con las que se han logrado más de 8 mil 300 rescates desde octubre de 2018 
hasta agosto de este 2023. (CQRO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Compló. Nos quejamos de la inseguridad, de los libros de texto, por el desabasto de medicamentos, de las 
campañas adelantadas, de la división del país y ahora del VAR, pero la neta... ¡Son hijeses!. (N) 
 
EN LA MIRA 
Tecnología aplicada. La tecnología siempre ha sido un aliado a la hora de crear soluciones para mejorar la 
vida cotidiana. En el contexto social y ambiental que se vive en México y en el mundo sobre el calentamiento 
global que genera estragos en diversos sectores, requiere soluciones urgentes. En este sentido, uno de los 
estragos más grandes es la falta de agua, lo cual ha generado que se busquen soluciones que, a la larga, 
generan más problemáticas. Por ello, en esta edición le llevamos a usted un panorama del estrés hídrico que 
se vive en México y en Querétaro. No obstante, es importante valorar lo que propone la Unesco en el sentido 
de usar la tecnología para solucionar los problemas en torno al acceso al agua. Hay ideas y tecnología, pero 
se requiere el impulso para emplearlas. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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